

Conseil municipal du lundi 26 septembre 2022

Résolution municipale présentée par Pierre JAKUBOWICZ

En temps de crise, la culture doit être confortée et non pas sacrifiée

« Strasbourg est une ville de culture », Anne MISTLER, 5 février 2021

« Il y a une urgence à reprendre la main sur la vie culturelle strasbourgeoise. [...] Nous devons désormais nous projeter résolument vers l'avenir. Comment la Ville associera demain les artistes à sa politique générale ? Comment les acteurs culturels et les artistes s'empareront de notre Ville ? » Jeanne BARSEGHIAN, 8 février 2021

« "L'art doit compenser ce que la politique n'accomplit pas", je m'attacherai à ce que la politique puisse œuvrer pour le poétique ». Jeanne BARSEGHIAN, 20 mars 2021

« À l'occasion de la rentrée culturelle, j'ai pu dire aux artistes, compagnies, collectifs, acteurs et structures culturelles, combien ils agissent sur l'identité de Strasbourg, combien ils façonnent la ville, combien ils sont au cœur de notre projet de transformation ». Jeanne BARSEGHIAN, 3 septembre 2021.

« La culture est essentielle pour la création d'une humanité commune. Il est temps d'en finir avec les sempiternelles justifications de l'utilité économique des industries culturelles » Jean-Michel LUCAS, ancien conseiller de Jack LANG, DRAC d'Aquitaine, le 3 septembre 2021 à Strasbourg à l'invitation de la Maire de Strasbourg.

« On a beaucoup parlé de la crise sanitaire et de ses répercussions sur la culture. Aujourd'hui, il est temps de nous atteler à bâtir ensemble des projets culturels d'avenir ». Jeanne BARSEGHIAN, 3 septembre 2021

« Strasbourg remporte le titre de Capitale mondiale du livre 2024 ! Première ville française distinguée par l'Unesco pour son ambition en faveur du livre et de lecture pour toutes et tous ! C'est la reconnaissance de ce qu'incarne Strasbourg sur la scène mondiale : ville amoureuse des livres, ville lectrice, ville du débat, ville carrefour au cœur

de l'Europe. Ville forte d'une longue histoire avec les textes et les images, ville qui se réinvente sans cesse, ville vivante et inspirante, jeune et créative. C'est aussi la reconnaissance d'un choix politique engagé. Et c'est bien ce qui a fait la différence parmi les autres candidatures. Les crises climatiques, sociales, ne sont plus des menaces lointaines mais des urgences qui se vivent au quotidien. Et nous le disons haut et fort : dans ce contexte, plus que jamais, nous avons besoin de livres, il nous faut des livres pour grandir, relever ensemble les défis, déjouer les catastrophes, inventer et raconter un autre monde, un autre modèle. Les livres sont un puissant levier de transformation. Mais aussi un rempart. Car nous savons aussi combien les crises, avec leur lot de peurs et d'angoisses, sont un terreau fertile pour toutes les idéologies rances, fondées sur le repli sur soi, le rejet de la différence. » Jeanne BARSEGHIAN, 20 juillet 2022.

Comme le disait André MALRAUX, « la culture est ce qui fait de l'Homme autre chose qu'un accident de la nature ».

Pourtant, Strasbourg est devenue cet été la seule grande ville française à faire de la culture sa première variable d'ajustement budgétaire, la première victime de sa mauvaise gestion, le symbole de sa politique d'austérité sous couvert de sobriété. Un certain nombre de décisions ont été prises unilatéralement, sans dialogue démocratique, sans concertation, sans respect des acteurs et partenaires. Alors que face à la crise la culture devrait être confrontée pour faire société et maintenir les liens qui nous unissent, la municipalité porte des coups inédits à son offre culturelle et à son service public, en particulier celui de la culture.

Cette résolution vise à revenir sur ces décisions incompréhensibles et inacceptables pour protéger durablement la culture qui est au cœur de l'âme, de l'identité et de l'ADN de Strasbourg.

Texte de la résolution

Considérant que l'avis des citoyens s'est largement exprimé au travers de pétitions qui ont réuni des milliers de signataires ces dernières semaines contre la fermeture des musées ;

Considérant que la culture est l'un des biens communs les plus précieux des Strasbourgeoises et des Strasbourgeois, le Conseil municipal de Strasbourg, conscient

de sa responsabilité comme capitale européenne, ville classée au patrimoine mondial de l'humanité, capitale mondiale du livre de l'UNESCO en 2024 :

- Décide du maintien des jours et horaires d'ouverture des musées tels qu'ils existent à date de la présente résolution et de l'allocation des moyens budgétaires et humains nécessaires, considérant que la création de nombreux postes au sein de la collectivité au cours des derniers mois devrait permettre le bon fonctionnement de l'offre muséale ;
- S'engage à ne pas restreindre l'accès aux bibliothèques et médiathèques publiques ;
- Décide de suspendre les baisses de subventions unilatérales et brutales annoncées sans concertation ni préparation à un certain nombre d'institutions culturelles de la ville afin de ne pas les fragiliser encore davantage face à la crise ;
- Rejette les critères de rentabilité et de bénéfice à l'ouverture du service public dans la conduite de sa politique culturelle.